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200記者雲集 數萬遊客迫爆

雄安探索人口密集區優化開發
學者：非簡單複製深圳浦東 需歷史耐心

香港文匯報訊（綜合記者 馬琳及新華網報道）中共中央、國務

院日前印發通知，決定設立河北雄安新區。根據定位，雄安新區

是繼深圳經濟特區和上海浦東新區之後又一具有全國意義的新

區。京津冀協同發展專家諮詢委員會副組長、中國工程院院士鄔

賀銓2日在接受新華社記者專訪時稱，雄安新區作為北京非首都功

能疏解集中承載地，通過建設雄安新區，將探索人口經濟密集地

區優化開發的新模式。他亦承認雄安與當年深圳和浦東新區具備

的條件不同，任務艱巨，要保持戰略定力和歷史耐心。

鄔賀銓表示，京津冀協同發展的先
手棋是有序疏解北京非首都功

能，與無序的分散承載相比，集中承載
能夠更有效配置資源並實現內涵集約發
展。雄安新區地處京津保腹地，區位優
勢明顯、交通便捷通暢、生態環境優
良、資源環境承載力較強，現有開發程
度較低，發展空間充裕，具備高起點高
標準開發建設的基本條件。
鄔賀銓稱，雄安新區作為北京非首
都功能疏解集中承載地，將在打造以首
都為核心的世界級城市群的佈局和調整
優化京津冀空間結構中起到關鍵作用。
通過建設雄安新區，將探索人口經濟密
集地區優化開發的新模式。

闢內生型經濟增長新模式
商務部國際貿易經濟合作研究院國
際市場研究所副所長白明向本報記者表
示，儘管雄安成為與深圳、上海浦東相
提並論的新區，但它絕對不是後兩者的
簡單複製。從地理位置上看，深圳和浦
東都是中國外向型經濟的試驗田，而雄
安的位置則處於內陸，並不具備發展外
向型經濟的基礎，它更可能成為承載中
央經濟外溢以及京津冀一體化的載體。
「如果只是簡單複製深圳、浦東，也就

稱不上『千年大計』了。」
新常態智庫研究院院長彭真懷向本

報記者指出，全球化發展到現階段各國
對其認識出現了一些分歧，可能面臨倒
退，在這種情況下中國應該怎麼辦？中
央此次作出設立雄安新區的戰略決策，
就是探索走自力更生道路的一種考量。
從自身積累的經濟實力，開闢內生型經
濟增長的新模式。「可以說，雄安的誕
生意義重大，它將完全不同於改革開放
30多年來中國開放型經濟模式的探
索，體現出了當下中國的道路自信、制
度自信、理論自信、文化自信。」彭真
懷說。

將成中國治療城市病藥方
彭真懷還強調，雄安新區也將成為

中國治療城市病的一劑藥方，幫助北京
破解交通、就業、人口、住房等問題，
改變城市過度膨脹造成的與生產、生
活、生態極不相稱的一種狀態。
鄔賀銓也談到，雄安新區的建設目標

雄偉、前景美好，但雄安新區的建設與
當年的深圳特區和浦東新區所處的區域
和歷史條件不同。雄安新區建設的機遇
與挑戰並存，任務艱巨，要保持戰略定
力和歷史耐心，穩紮穩打、久久為功。

樹「千年大計」建中國「硅谷」

��

繼深圳特區和上海浦東新區之後，中國第
三個具有全國意義的新區——河北雄安新區
橫空出世！雄安新區從設立開始就具備了極
高的戰略定位。根據通知，雄安新區是繼深
圳經濟特區和上海浦東新區之後又一具有全
國意義的新區，也是繼規劃建設北京城市副
中心後又一京津冀協同發展的歷史性戰略選
擇，是千年大計、國家大事。

在國家發改委學術委員會研究員、中國國
際經濟交流中心首席研究員張燕生看來，
「特區」、「新區」，都是具有全局性戰略
意義的架設。將雄安新區與深圳經濟特區、
浦東新區並列，有「區位發展榜樣」的考
慮。深圳在珠三角，中國的南部；浦東新區

在長三角；雄安新區在京津冀核心位置，是
繼珠三角、長三角後的第三步區域戰略。
至於意義，張燕生說，深圳特區的使命是

讓世界進入中國、讓中國融入世界，充當了
窗口和橋樑的作用。浦東新區最重要的作用
就是金融發展和國際化。這次在京津冀區域
成立雄安新區，承載的使命就是創新。雄安
新區今後應該是中國成為創新型現代化國家
的心臟區域，是中國的「硅谷」。

中國社科院工業經濟研究所研究員、中國
區域經濟學會副會長陳耀認為，從全國性的
新區發展來看，由浦東新區到濱海新區，再
到雄安新區，體現了「北上西進」的戰略結
構。當年說浦東新區是一個政策最優惠的地

區，「比特區還特」，所以，雄安新區很可
能按照「特區」的模式來發展。
陳耀透露，北京是高端產業、新興產業、

創新型要素和資源集聚程度最高的地方，比
如中關村，代表國家創新的最高水平，創新
的資源、實力是最多的，這些地方需要科技
成果的轉化空間，按照京津冀協同發展規劃
綱要，今後這些成果轉化都要到周邊區。所
以這些新一代信息技術，包括大數據、物聯
網、雲計算、無人技術以及航空航天、機器
人等走在國際前沿的新產業，可能會在新區
落地。高校、醫院、研究機構等是集中承載
地的配套要求，
所 以 相 關 的 產
業、機構、甚至
部門，都可能疏
解到新區。
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香港文匯報訊（記
者 顧大鵬 安新報
道）記者從京港澳高

速石家莊口上道，經榮烏高速到達安新出
口，約200公里用了2個小時。從安新站出
口，到達與朋友約定的虹奧大酒店10公里的
路程卻消耗了1個多小時。
就在通往白洋淀大道的這最後10公里，期

間，京津冀魯蒙各種牌照的小轎車，在沒有
隔離帶的公路上，從記者右側死命地往前
擠，從記者的左側（逆行）超車。有車主乾
脆下了車道，借田間小路繞過白洋淀大道駛
向一個很茫然的目標。
就在前幾天，隸屬於河北保定市的安新

縣，和雄縣、容城一起，被劃入了炙手可熱
的雄安新區。

到處都是人和車
記者到達安新正值中午，室外溫度突然升

到28度，讓四季突然跳出了春天而一下子來
到夏天。
然而，與這熱火朝天的景象形成巨大反差

的是，當地的官員異常冷靜。所有的幹部只
是低頭拉車，不肯發出一點聲音。一位不願

透露姓名的地方官員說：「上級有明確指
令，任何幹部對涉及雄安新區的政策都無權
解讀，一切都要等待上級的指示。」據說，
中央正在加緊制定雄安新區發展規劃。現在
雄安新區所涉及三縣的房產、地產、人事、
財務等一切都被凍結。
除了所謂的投機炒房團，今年安新縣的旅

遊旺季，也比往年提前1個月到來。去年清
明小長假接待不過2萬人，今年小長假還沒
有結束就超過了8萬人。
記者在安新縣看到，路上、酒店、旅遊景
點，到處都是人，到處都是車。記者所在虹
奧大酒店的一間客房，也是從一位同行預訂
房間中擠出來的。

官員不接受採訪
記者到達安新的同時，已經有近30家境內

外媒體200名記者被安排在不同的酒店。然
而，讓記者們失望的是，幾乎所有的官員都
不出面接受採訪。
因為此前公佈的雄安新區籌備組領導班子

中，新區所包括的雄縣、安新、容城三縣的
黨政一把手，沒有一人被納入其中。三個縣
將來如何定位？叫縣叫市還是叫街道辦事

處？誰也說不清。領導都不知道自己將去何
處，面對記者說什麼呢？
雲集安新的各路媒體記者，一下子也失去
了方向。有的把鏡頭對着已經貼上封條的房
產中介的空房子；有的對着早已經停建的
「美麗鄉村」的殘垣斷壁；有的乾脆把鏡頭
搖向浩渺的白洋淀旅遊風景區，攔住外地遊
人，請他們談一談中央設立雄安新區的感
想。
晚上，記者們碰頭時，都覺得有勁沒處

使，好無奈好無聊。

買樓客轉戰周邊不限購地區
香港文匯報訊 儘管
政府已經緊急叫停河北
省雄縣等三縣的一切售
樓行為，但來自全國各
地的購樓者仍在源源不
斷地流向河北省雄縣及
周邊白溝鎮、任丘縣、
霸州等地。
據澎湃新聞報道，從
4月1日開始，雄縣等
三縣及周邊地區的酒店
賓館都擠滿了從全國各
地來買房的人士。澎湃
新聞記者在投宿一家名
叫「鵬飛偉業」的賓館時，目睹了酒店
7樓，原來的娛樂場所改為一樓盤的臨
時售樓處，而且一直到凌晨仍然在進行
樓盤交易。
有當地房地產銷售人員說，其所在
的名為「速通電商快遞網供產業園」的
項目去年樓價5,000元（人民幣，下
同）/平方米，年後漲至7,000元/平方
米，而進入4月短短兩天時間已漲至
12,000元/平方米，漲幅為1.4倍。

地價升數倍「地主」不願賣
而外地來的開發商則稱，2015年曾
來過白溝鎮尋找土地，當時價格為100

萬元/畝，現在400萬元/畝，土地所有
者都不願意賣。
樓價的快速上漲並沒有嚇退源源不

斷流入的購樓者。雄縣封盤之後，購樓
者來到白溝鎮，甚至不用去售樓處看看
沙盤，檢查樓盤的證件是否齊全，更不
用說審視戶型等房子本身的信息，就迅
速交付定金，試圖快速鎖定房源。
一位來自北京的購樓者透露他這一

天的行程：由於看好雄安新區的發展，
他一大早就驅車趕到雄縣，發現雄縣買
樓不成，開始轉戰不限購的地區。他表
示，白溝買完之後，將去其他不限購的
霸州、任丘繼續買樓。

Nike問題氣墊鞋
90天內退貨3倍賠款

香港文匯報訊 據中通社報道，沸
沸揚揚的耐克（Nike）「氣墊門」事
件終於塵埃落定，根據耐克商業
（中國）有限公司的聲明，從昨日
（3日）起的90天時間內，該公司將
對問題耐克氣墊鞋產品退貨並給予3
倍賠款，即4,500元（人民幣，下
同）。
央廣網等內地媒體昨日報道，在

今年的央視315晚會上，耐克成為眾
矢之的——耐克去年限量發售NBA
球星科比布萊恩特2008年北京奧運
會奪冠時所穿的一雙耐克籃球鞋的
複刻版，並在其中文官網上宣稱，
這款鞋後跟帶有耐克擁有專利的
zoom air氣墊。然而這款鞋卻被消費
者「踢爆」根本沒有所謂的氣墊。
據了解，這款鞋一共賣出了300多

雙。各種扯皮後，耐克終於鬆口，
在微博上發佈表示，針對已購買該
問題鞋的消費者，耐克收回貨品的
同時將一次性全額退款並提供4,500
元，相當於原價的3倍。
耐克發生「虛假宣傳」問題已不

是第一次。2011年，耐克在中國銷
售的「Hyperdunk 2011」籃球鞋就
因為前腳掌比美國同款缺少了氣墊
而被消費者舉報，最終以耐克交出
487萬元罰單收場。
中國消費者協會律師團團長邱寶

昌說：「不是說發生以後你改了，
就不承擔加倍賠償的責任。經營者
以『我在市場監管部門、消費者組
織報備了就不承擔法律責任』為理
由，是對消費者維權的一種搪
塞。」

重污染天氣來襲 京津等地發預警
香港文匯報訊 據新華社報道，4月3日至7日
京津冀及周邊地區的重污染天氣過程持續時間較
長，影響範圍較廣。截至目前，天津、唐山、廊
坊、濮陽、安陽市啟動空氣重污染橙色預警，北
京市、邢台市啟動空氣重污染黃色預警。
北京市還對2,320所中小學、幼兒園（含民
辦）教育教學用房空氣品質進行了全面排查，並

對其裝修改造進一步加強規範化、制度化管理。
由環保部副部長趙英民帶隊的巡查組2日抵
達安陽市，將對豫北地區、河北省中南部等重
點城市開展巡查，督促相關地方政府切實落實
屬地責任，採取有效措施減輕重污染天氣影
響。同時，環保部7個機動督查組已經分別開
始對北京、天津、石家莊、唐山、保定、邢台

和安陽市開展專項督查。機動督查組發現：部
分城市基層政府部門不作為；重型柴油車和油
品超標情況嚴重；「散亂污」和揚塵污染問題
比較普遍；企業治理設施不完備問題普遍，且
高架源超標情況依然存在。
環保部已將發現的問題反饋地方政府，責成

地方政府對超排企業從嚴處罰，對不能達標排
放的「散亂污」企業，立即停產整頓，處罰結
果和整改情況限期報環保部。

滬往陝西大巴墮山溝4死3重傷
香港文匯報訊 據中通社報道，4月2日晚10
點，一輛從上海來往陝西漢中鎮巴的客運班
車，行駛至漢中西鄉縣堰口鎮附近，轉彎時駛
出公路，翻入山溝。當時車內共有25人。事故
造成車內4人死亡（其中一名小孩）3人重傷
（暫無生命危險），其餘人員為輕微傷。事故
發生後，當地公安消防等多部門立即展開救
援，目前，傷者已被妥善安置在醫院接受治

療。
3日上午，有媒體記者從上海市城市交通運

輸管理處獲悉，事發大巴車屬於上海新世紀客
運公司車輛，事發後運管處工作人員第一時間
前往新世紀客運公司進行調查。該公司負責人
已於3日一早趕赴陝西處理善後事宜，以及配
合當地調查工作。事發原因仍需等待當地警方
調查結果。

■■學者認為學者認為，，雄安新區具備高起點高標準開發建設雄安新區具備高起點高標準開發建設
的基本條件的基本條件。。圖為河北省安新縣縣城圖為河北省安新縣縣城。。 新華社新華社

■安新縣的旅遊季節今年來得特別早。
記者顧大鵬 攝

■■公安及消防人員在肇事現公安及消防人員在肇事現
場展開救援工作場展開救援工作。。網上圖片網上圖片

■在雄安新區周邊的河北省高碑店市白溝鎮迎來大批購
樓者，房屋中介的業務隨之劇增。 中新社


